# Enmarcando cuestiones controvertidas: el uso de drogas como problema de política pública en Argentina

Framing Controversial Issues: the Use of Drugs as a Policy Problem in Argentina

## Santiago Cunial

Universidad Torcuato Di Tella, Buenos Aires, Argentina cunialsantiago@gmail.com

#### ARTÍCULO DE INVESTIGACIÓN

Fecha de recepción: 12 de enero de 2015 · Fecha de aprobación: 31 de julio de 2015

#### Cómo citar este artículo:

APA: Cunial, S. (2015). Enmarcando cuestiones controvertidas: el uso de drogas como problema de política pública en Argentina. Ciencia Política, 10 (20), 267-294.

MLA: Cunial, S. "Enmarcando cuestiones controvertidas: el uso de drogas como problema de política pública en Argentina". Ciencia Política 10.20 (2015): 267-294.



Este artículo está publicado en acceso abierto bajo los términos de la licencia Creative Commons Reconocimiento-NoComercial-SinObraDerivada 2.5 Colombia.

#### Resumen

En esta investigación se interroga: ¿cómo enmarcan los decisores políticos la cuestión del uso de drogas ilegales en Argentina? El objetivo general es describir y comparar los modos en los que los policymakers se representan la problemática del uso de drogas ilegales en Argentina. Se realiza un estudio de caso sincrónico, descriptivo y exploratorio, sustentado en el análisis del corpus normativo de políticas públicas nacionales vigentes en mayo del 2014 en Argentina, y de fuentes documentales de los decisores políticos implicados en la problemática. Se describen cuatro modos de enmarcar el problema del uso drogas ilegales: como un problema de seguridad, de salud pública, de inclusión, o bien como una cuestión que refiere a la autonomía de los individuos. El artículo finaliza promoviendo la búsqueda de políticas integrales que dejen de asociar al usuario de drogas con la figura de criminales y/o enfermos.

Palabras clave: Argentina, droga, política gubernamental, problema social.

#### **Abstract**

This article aims to answer the following question: how do policymakers frame the issue of illegal drugs use in Argentina? The main objective is to describe and compare the ways in which policymakers think the problem of illegal drug use in Argentina. The synchronic, descriptive and exploratory study is based on the analysis of the regulatory body of national public policies in force to May 2014 in Argentina and verbal sources of policymakers involved in the issue. The article describes four ways in which the problem of drug use is framed: as a security issue, as public health issue, as a development issue, and finally as an issue that concerns the autonomy of individuals. The article concludes promoting the search for comprehensive policies that stop associating drug users with the figure of criminals and sick persons.

Keywords: Argentina, drug, government policy, social problem.

# Introducción

La "guerra contra las drogas" ha resultado en un gran desastre: ni los niveles de consumo ni el narcotráfico han descendido. Las políticas prohibicionistas favorecieron la estigmatización de los usuarios de drogas, y la profundización de daños asociados al consumo de estupefacientes. Frente a esta situación, Estados nacionales han buscado respuestas alternativas a la problemática de las drogas a través de políticas centradas en la promoción de los derechos humanos y la salud pública. Argentina no ha sido la excepción. Desde comienzos del siglo XXI, el Estado ha propuesto este tipo de leyes y políticas públicas en materia de drogas.

El presente artículo se interroga: ¿cómo enmarcan los decisores políticos (policymakers) la cuestión del uso de drogas ilegales? El objetivo es describir y comparar los modos en los que los policymakers representan la problemática¹ del uso de drogas ilegales en Argentina. Si el origen de una política pública implica la delimitación de un problema (Parsons, 1995), las políticas públicas en materia de uso de drogas ilegales suponen pues el reconocimiento de un problema que debe ser resuelto. La mayoría de los artículos sobre políticas públicas que regulan el uso de drogas proponen análisis que evalúan los resultados de estas políticas (Corda, Galante y Rossi, 2014), o bien enfoques de carácter sociológico y antropológico (Epele, 2010; Kornblit, 2004). Pocos trabajos han abordado la problemática del uso de drogas desde la ciencia política. Esta investigación busca completar un área de vacancia de la disciplina y, en particular, dentro del área de estudios sobre las políticas públicas de drogas.

La noción de política pública alude al conjunto de acciones e inacciones estatales sobre controversias sociales (Parsons, 1995). Este artículo se centra en los marcos (*frames*) que los decisores políticos utilizan para encuadrar la problemática del uso de drogas. La introducción del concepto de marcos en el área de políticas públicas se atribuye a los trabajos de Schön y Rein (1993, 1994). Los problemas de política pública deben ser vistos como interpretaciones que resaltan ciertas partes de la realidad en detrimento de otras, y producen ciertas prescripciones nor-

Se utiliza el concepto de problema y/o problemática del uso de drogas a los fines analíticos. El artículo recupera los supuestos teóricos de la literatura especializada en el análisis de políticas públicas, la cual reconoce que para que exista una política pública se debe plantear la existencia de un problema previo a ser resuelto (Parsons, 1995). El uso de dicho concepto no implica necesariamente una posición peyorativa del autor respecto del fenómeno.

mativas (Fischer, 2003, p. 144). Bacchi (2009) reconoce que las políticas públicas son productoras de sentido, en la medida que construyen y delimitan los problemas a los que buscan responder. Los marcos de políticas públicas (policy frames) son construcciones sociales de cuestiones políticas, las cuales implican la definición de un problema, la solución del mismo y la justificación para llevar adelante dicha respuesta (Verloo, 2005). La construcción de un problema es un ejercicio político que implica la asignación de valores, imágenes y/o estereotipos a personas y eventos (Stone, 2002).

Al fundarse en determinadas visiones de los problemas, las políticas públicas demarcan los temas y cuestiones incluidas y excluidas de la agenda, definiendo los contenidos de la ciudadanía (Lefort, 1986). Las políticas públicas tienen un carácter represivo y productivo: los decisores políticos, al definir y aplicar programas de políticas públicas, al mismo tiempo que delimitan los parámetros bajo los cuales deben actuar los ciudadanos, también reifican las identidades y relaciones entre los individuos en una sociedad. Toda política pública se basa en una determinada construcción descriptiva y normativa del problema y de los ciudadanos que se ven involucrados en el fenómeno (Pecheny, 2010). En virtud de esto último, cobra relevancia el concepto de población objetivo (social target populations) desarrollado por Schneider e Ingram (1993). Cada política pública, al atribuir ciertos valores y otorgar beneficios y sanciones, construye de manera positiva o negativa a las poblaciones sobre las cuales recae el programa.

En lo que refiere al *framing* del problema del uso de drogas, pocos trabajos comparan las formas en que los decisores políticos piensan el asunto. Montalvo (2004) describe cómo el gobierno de Reagan fijó el problema en el marco de su "Guerra contra las Drogas". La autora señala que la cuestión de las drogas se encuadró como un conflicto de seguridad y como una amenaza a los valores morales de los Estados Unidos. Duke (2013) describe la modificación de los discursos oficiales en Gran Bretaña, en relación al uso de drogas desde una visión que lo entiende como un problema de seguridad, a una basada en la salud de los usuarios. Respecto de la figura de los usuarios de drogas, Becker (2012) describe cómo ciertos grupos sociales crean normas en torno al uso de marihuana y rotulan como desviados a sus usuarios. Kelmes (2004) explica cómo, en California, la aplicación de tratamientos compulsivos en lugar del encarcelamiento provocó un cambio en la percepción de los mismos, trans-

formándolos de poblaciones desviadas a dependientes. Para Argentina, Aureano (1998) analiza el uso de drogas ilegales como una cuestión de Estado entre las décadas de 1980 y 1990. El autor describe cómo el Estado argentino estigmatizó y criminalizó a los usuarios de estupefacientes, produciendo la violación sistemática de los derechos de los usuarios y cristalizando la figura de una ciudadanía de baja intensidad.

# Metodología

Se realizó un estudio de caso cualitativo, sincrónico, descriptivo y exploratorio. El caso fue elegido con base a la variación en las políticas públicas de drogas, lo cual amplió el rango de heterogeneidad del fenómeno y permitió hacer emerger nuevas categorías de análisis. Si bien prevalece la Ley punitiva 23.737 de 1989, a partir del fallo "Arriola" de la Corte Suprema de la Nación en 2009 se despenalizó de hecho la tenencia de drogas para el uso personal. A partir de ese momento, se produjeron algunas reformulaciones en las políticas públicas en la materia. En 2009 se aprobó el Programa Nacional de Educación para la Prevención y el Consumo Indebido de Drogas en el ámbito del Ministerio de Educación de la Nación (Ley 26.586, 2009). En 2010 se aprobó la Ley de Salud Mental (Ley 26.657, 2010), reconociendo los derechos de los usuarios de drogas en relación con el principio de autonomía en el proceso de tratamiento y del respeto de su identidad. A fines del 2013, se nombró al cura Juan Carlos Molina como titular de la Secretaría de Programación para la Prevención de la Drogadicción y Lucha contra el Narcotráfico (Sedronar).2 Meses después de su asunción, el Estado Nacional promovió la división de tareas entre el organismo (abocado a las funciones de prevención, capacitación y asistencia de las adicciones) y la Secretaría de Seguridad, encargada de la lucha contra el narcotráfico, (Decreto 48, 2014), aprobó una nueva ley orientada al abordaje de los consumos problemáticos de estupefacientes (Ley 26.934, 2010).

En lo que concierne a las técnicas de obtención de información, se relevaron y sistematizaron los corpus normativos de políticas públicas nacionales vigentes a mayo del 2014 en Argentina: leyes en vigencia que

<sup>2</sup> Molina se mantuvo en el cargo hasta el mes de mayo del 2015. En su reemplazo asumió Gabriel Lerner, quien hasta ese momento era el secretario de Niñez, Adolescencia y Familia, del Ministerio de Desarrollo Social de la Nación Argentina.

son efectivamente aplicadas, programas de políticas públicas en curso, decretos, resoluciones y fallos judiciales trascendentes en la materia. Si bien las unidades de análisis fueron los decisores políticos del país, se utilizó el corpus normativo como *proxy* de la construcción que hacen sobre el tema del uso de drogas ilegales. De modo complementario fueron relevadas fuentes verbales de los decisores políticos implicados en la problemática (notas periodísticas, discursos, y declaraciones oficiales sobre la temática).

El concepto raíz (Collier y Levitsky, 1997) de la variable de interés corresponde a los marcos que los decisores políticos construyen o utilizan para pensar la cuestión del uso de drogas ilegales. La noción de marco propuesta aquí recupera los trabajos de Rein, Schön, y Verloo. Para los primeros, "un marco es un punto de vista a partir del cual una situación problemática indefinida es dotada de sentido" (Rein y Schön, 1993, p. 146), y que se basa en "estructuras de creencias, percepciones y apreciaciones" (Schön y Rein, 1994, p. 23). Verloo entiende a un marco de política pública como un principio organizador que transforma información fragmentada en un problema estructurado y en el que su solución está implícita o explícitamente incluida (2005 p. 20). Un marco supone una construcción subjetiva e intersubjetiva sobre un tema específico, la cual abarca su representación, causas y soluciones. Asimismo, y recuperando la idea de poblaciones objetivo desarrollada por Schneider e Ingram (1993), el encuadre de un problema implica la tipificación de los individuos implicados en el mismo. Un marco es definido aquí, entonces, como la construcción subjetiva e intersubjetiva de una cuestión determinada mediante la cual, a través de la evaluación y asignación de valores y calificaciones, se tipifica (a) un problema, (b) sus causas, (c) las respuestas frente al mismo y (d) los grupos involucrados en el fenómeno.

El concepto de decisores políticos se vincula con aquellos individuos con la autoridad para diseñar e implementar una política pública. Brown (2003) distingue entre decisores políticos (policymakers) y reguladores (regulators) con base a la diferencia entre política pública macro y micro. Mientras que los policymakers definen los fundamentos generales de una política pública, los reguladores son los encargados de aplicar esos lineamientos generales en las realidades concretas. En esta investigación la noción de decisores políticos refiere a los tomadores de decisiones y reguladores gubernamentales que estén implicados en la definición e implementación de políticas públicas de drogas ilegales a nivel

nacional. Abarca a legisladores, jueces<sup>3</sup> y miembros del poder Ejecutivo, ministerios y organismos gubernamentales nacionales abocados a este tipo de políticas.

Finalmente, el término droga hace referencia a sustancias consideradas ilegales por el sistema internacional de fiscalización. Los problemas derivados del uso del alcohol y tabaco también constituyen problemas de política pública. No obstante, no fueron considerados en esta investigación.

El concepto sistematizado de la variable marcos, que los decisores políticos construyen o utilizan para pensar la cuestión del uso de drogas ilegales, refiere a la construcción subjetiva e intersubjetiva que hacen los tomadores de decisiones y reguladores gubernamentales implicados en la definición e implementación de políticas públicas de drogas a nivel nacional, de la cuestión del uso de estupefacientes considerados ilegales por el sistema internacional de fiscalización. Dicha construcción comprende cuatro dimensiones: la tipificación que los decisores políticos hacen (a) del problema del uso de drogas, (b) sus causas, (c) las respuestas frente al mismo y (d) de los usuarios de sustancias psicoactivas ilegales.

En lo que refiere a la medición de la variable, se recuperó una estrategia cualitativa de análisis de contenido a través de la propuesta del Análisis Crítico de Marcos (Dombos, 2012), desarrollado por los proyectos europeos de investigación MAGEEQ y QUING. Dicho método se inscribe dentro de la tradición de investigación cualitativa conocida como teoría fundamentada (Glaser y Strauss, 1967). El análisis crítico de marcos plantea el análisis de los textos a partir de la utilización de guías de preguntas para el análisis textual (sensitizing questions) a modo de indicadores de las diferentes dimensiones constitutivas del concepto.

En virtud de las cuatro dimensiones constitutivas de la variable, se construyeron las siguientes preguntas para el análisis de los documentos:

<sup>3</sup> La literatura especializada en el poder Judicial resalta la influencia de los jueces a la hora de diseñar y aplicar políticas públicas. Bajo la idea de la judicialización de la política, Hirschl (2011, p. 255) señala que los jueces y las Cortes determinan los resultados de políticas públicas a través de revisiones administrativas, de modificaciones de las potestades de los órganos burocráticos estatales, y la revisión de jurisprudencia vinculada a los derechos de los ciudadanos.

**Tabla 1.** Guía de preguntas e indicadores para el análisis de los marcos que los decisores políticos utilizan para pensar la cuestión del uso de drogas ilegales.

Dimensión	Pregunta para el análisis textual
Problema del uso de drogas ilegales.	¿Cuál es la definición del problema del uso de drogas ilegales?
	¿Por qué el uso de drogas ilegales es visto como un problema?
	¿De quiénes es el problema?
Causas del problema del uso de drogas ilegales.	¿Cuáles son las causas del problema del uso de drogas ilegales?
	¿Quiénes son los responsables de causar el problema del uso de drogas ilegales?
Respuestas al problema del uso de drogas ilegales.	¿Cuáles acciones se proponen para solucionar el problema del uso de drogas ilegales?
	¿Cuáles son los objetivos de las acciones propuestas para solucionar el problema del uso de drogas ilegales?
	¿Quiénes son los responsables de aplicar las acciones para solucionar el problema del uso de drogas ilegales?
	¿Quiénes están autorizados para definir las acciones para solucionar el problema del uso de drogas ilegales?
	¿Sobre quiénes deben aplicarse las acciones para solucionar el problema del uso de drogas ilegales?
Usuarios de drogas ilegales.	¿Cuál es la definición de los usuarios de drogas ilegales?
	¿Qué tipos de usuarios de drogas se presentan/ definen, y en qué se diferencian?

# Resultados y análisis

### Las causas del problema del uso de drogas ilegales

La delimitación de las causas del uso de drogas ilegales elimina el carácter contingente del diagnóstico y permite que el Estado actúe en pos de solucionar el problema (Gusfield, 2014). En los documentos analizados surge que el uso de drogas ilegales responde a una doble crisis: una crisis de valores, que lleva a los ciudadanos a usar drogas; y una crisis socio-estructural, que impide que los individuos puedan desarrollarse plenamente y no vean en el uso de drogas un horizonte de posibilidad.

Una primera causa del problema del uso de drogas ilegales es la falta de valores que reivindiquen la salud entendida como una vida libre de drogas. Los decisores políticos resaltan que la sociedad civil y el Estado deben generar las condiciones que alejen al individuo del consumo de sustancias ilegales: "la responsabilidad no es unilateral del Estado, también es muy importante el rol de la familia, el rol de una sociedad en el sentido de generar las condiciones para la prevención de adicciones" (Capitanich, 2014). Las condiciones se refieren a la necesidad de crear ciertos

hábitos de consumo y estilos de vida que se aparten del uso de estupefacientes. En contextos en los que el entorno social falla en la generación de tales condiciones, los incentivos para que un individuo avance en un uso problemático de droga ilegales son mayores.

En tanto célula básica de una sociedad y como el entorno más cercano de un individuo, la familia tiene un rol esencial a la hora de promover valores que reivindiquen la salud. Una segunda institución responsable de dicha función es el Estado, mediante la escuela y los ámbitos educativos:

Toda persona tiene derecho a formarse para tener una vida digna vivida en libertad y es en la familia y en el ámbito educativo que se deben promover los valores, actitudes y hábitos de vida que permitan desarrollar una verdadera educación para la salud. (Ley 26.586, artículo 1, 2009)

En los documentos analizados se le otorga al Estado un rol paternalista en el sentido que proclama Mill (trad. 1970): el Estado debe interferir en la vida privada de los individuos para velar por el correcto desarrollo moral y humano de los ciudadanos, y evitar que se dañen a sí mismos. Si la familia no logra inculcar los valores indispensables para una vida libre de estupefacientes, es el Estado el que debe cumplir con dicha función educadora:

Cuando uno se encuentra con un adicto, hay un hijo con una historia de vaciamiento, una madre que está deprimida, o un padre ausente [...]. Y cuando uno habla de adicción en la sociedad, creo que el que tiene que jugar el rol del papá es el propio Estado. (Debate de la Ley que crea el Plan Integral para el Abordaje de los Consumos Problemáticos, 2014, p. 60)

El uso de drogas además sería consecuencia de la falta de oportunidades de desarrollo de los usuarios. El titular de la Sedronar, Molina, afirmó: "de nada sirve sacar a los chicos de la droga momentáneamente, tenemos que incluirlos para que tengan un proyecto de vida" (2014). La falta de expectativas se encuentra vinculada con la falta de recursos económicos: "no solamente es primordial tener en cuenta las diferencias existentes entre las conductas asociadas con el problema de las drogas, sino también ser conscientes de las disímiles realidades que las circundan" (Jefatura de Gabinete de Ministros de la Nación Argentina, 2013, p. 440). Opera un determinismo causal a través del cual la falta de recursos económicos y la exclusión social, atentan contra un estilo de vida vinculado a la salud, y llevan a los individuos a usar drogas. El uso problemá-

tico de drogas deviene en un hábito propio de los sectores de menores recursos en la medida que "tienen mayor grado de vulnerabilidad" (Presidencia de la Nación Argentina, 2014) para caer en el uso de sustancias ilegales y poder recuperarse. Las drogas aparecen como una válvula de escape frente a las injusticias y la exclusión. El uso de drogas resulta, bajo este esquema, en una fuente de vulnerabilidad social que se consolida como riesgo para los grupos más desaventajados de la población (Ayres et al., 2006). Esto se debe a su especial posición de vulnerabilidad socioeconómica y el difícil acceso a ciertos derechos básicos como son los de la salud y el de la educación.

El aumento en el uso de drogas responde a la incapacidad del Estado para garantizar las condiciones mínimas que permitan a los individuos desarrollarse. La ausencia del Estado se cristaliza en la falta de oportunidades laborales y económicas, y el desigual acceso a derechos. Esto favorece el surgimiento de organizaciones criminales paraestatales que erigen una suerte de Estado paralelo y, retomando a O'Donnell (1993), colabora a la expansión de zonas marrones en las que el Estado no provee adecuadamente los derechos y garantías a sus ciudadanos:

[Es difícil] combatir el flagelo de las drogas cuando el propio aparato estatal no tiene los recursos para hacer escuelas, para hacer caminos, para hacer iglesias, mientras que los que trafican hacen iglesias, escuelas, caminos y ayudan económicamente a muchos que sufren la falta de oportunidades, y a los jóvenes sin trabajo. (Presidencia de la Nación Argentina, 2014)

La doble crisis que surge de la lectura de los documentos puede interpretarse a partir del concepto de responsabilidad causal que desarrolla Gusfield (2014): la crisis de valores y las falencias socio-estructurales explicarían causalmente el avance del uso de drogas en la población. Las dos causas descriptas afirman que la responsabilidad en torno al problema del uso de drogas refiere a terceros actores que no han podido brindar las condiciones (morales y socioeconómicas) apropiadas para desincentivar el uso de estupefacientes. Aquellos individuos que consumen drogas ilegales no lo hacen por una decisión autónoma, sino porque no han internalizado ciertos valores que se consideran indispensables para desarrollar una vida plena y digna. Se erige así un argumento de corte miserabilista (Grignon y Passeron, 1991) que ve al usuario de drogas como un sujeto alienado e incapaz que cubre sus carencias a través del consumo (no intencionado) de estupefacientes ilegales.

## El uso de drogas como problema de política pública

Que existan dos causas que dan origen al uso de drogas, no impide que convivan múltiples formas de enmarcar el asunto. En los documentos se conjugan cuatro modos de enmarcar el problema del uso de drogas: como un problema de seguridad, de salud pública, de desarrollo y salud social, v como una cuestión que forma parte de la autonomía de los individuos. Un problema público, para que sea considerado tal, debe construirse en tanto conducta desviada (Becker, 2012), tornándolo en un inconveniente que debe ser resuelto. Gusfield agrega que los problemas públicos poseen una dimensión moral que permite que la situación sea considerada dolorosa e innoble (2014, p. 75). Que un hecho sea enmarcado en estos términos habilita la acción estatal en la medida que imputa la competencia sobre su resolución a las autoridades gubernamentales. Pese a que los cuatro modos de enmarcar el problema comparten una visión del uso de drogas como una conducta desviada, cada forma de encuadrar la cuestión difiere en los diagnósticos sobre la cuestión y en las expectativas que se tienen respecto del mismo.

La concepción del uso de drogas como un asunto de seguridad se erige sobre un enfoque policial-jurídico. Dicho enfoque enmarca la cuestión como una conducta no deseada no por el consumo en sí mismo, sino por (a) los delitos que genera el tráfico de drogas ilegales; y (b) los delitos ocasionados por los usuarios sin los recursos necesarios para pagar las sustancias. En un primer momento, el componente de seguridad está vinculado con los delitos asociados al tráfico ilícito de estupefacientes, y no necesariamente con el uso de drogas per se. El comercio de drogas ilegales y los grupos criminales organizados alrededor de este negocio ocasionan consecuencias nocivas para las economías de los países involucrados y el bienestar de sus ciudadanos. El uso de drogas supone una cuestión delictiva en la medida que el carácter ilegal de la sustancia promueve la existencia de producción clandestina y mercados ilegales para acceder a la misma. Mercados ilegales, además, que institucionalizan una multiplicidad de negocios interrelacionados que ponen en jaque al Estado de derecho y la integridad jurídica de un país (Lorenzetti, 2014):

Este es un tema macro a nivel mundial y me parece que el gran debate tiene que ver con el sistema financiero, con los paraísos fiscales, con el tráfico de armas [...], por lo tanto va desde el tráfico de armas hasta el tema del lavado de activos financieros hasta lo que significa realmente el consumo. (Capitanich, 2014)

A la vez que el uso de drogas ilegales necesita de la institucionalización de un mercado ilegal de estupefacientes, también genera en el individuo, cuando es adicto y no tiene los medios suficientes, la necesidad de delinquir para poder comprar la sustancia: "el flagelo de las drogas [...] es un paso previo hacia el camino del delito o la criminalidad" (Debate de la Ley que crea el Plan Integral para el Abordaje de los Consumos Problemáticos, 2014, p. 64).

En este segundo momento, se explicita una relación de causalidad entre el uso de estupefacientes ilegales y la comisión de delitos para poder solventar dicha adicción. El uso de drogas es considerado una sociopatía (Debate de la Ley que crea el Plan Integral para el Abordaje de los Consumos Problemáticos, 2014, p. 60) que produce que los usuarios pierdan la noción de las normas sociales y los derechos individuales de terceros. Bajo esta lógica opera (implícitamente) una asociación directa entre el uso de drogas problemático y los sectores más vulnerables de la población. En la medida que aquellos que delinquen son los que no pueden pagar su adicción, los usuarios de drogas que tienen los recursos necesarios para comprar las sustancias no caerían en la necesidad de cometer un ilícito.

La tipificación del uso de drogas como un asunto de salud se funda en la definición de los usos problemáticos en tanto enfermedades de salud mental. El uso de drogas deviene en un problema de salud en la medida que se convierta en un uso problemático, entendido como aquel "[...] que afecta negativamente, en forma crónica, la salud física o psíquica del sujeto, y/o las relaciones sociales. [...] [y] que sea diagnosticado compulsivo por un profesional de la salud" (Ley 26.934, artículo 2, 2014). La ambigüedad con la que se define el concepto dificulta la separación entre aquellos usos problemáticos y no problemáticos. El criterio diferenciador es el dictamen de un profesional médico; "que sea diagnosticado compulsivo por un profesional de la salud". El usuario de drogas se convierte en un objeto sobre el que se diagnostica la existencia de una patología. Se reproduce un enfoque autoritario terapéutico, mediante el cual el médico y/u otro profesional de la salud se convierte en el actor legal y legítimamente avalado para dictaminar cuán problemático es un determinado uso. Esta visión recupera el modelo médico desarrollado por Kornblit (2004): la asociación de la adicción y el uso de drogas con la enfermedad, abre el espacio para la reclusión de los usuarios en busca de su recuperación. El carácter particular y contextual que tiene cada uso de drogas, pierde relevancia en pos de un criterio pretendidamente objetivo (y científico) como es el dictamen de un profesional.

El uso de drogas en tanto enfermedad es un padecimiento mental, entendido como:

[...] todo tipo de sufrimiento psíquico de las personas y/o grupos humanos, vinculables a distintos tipos de crisis previsibles o imprevistas, así como a situaciones más prolongadas de padecimientos, incluyendo trastornos y/o enfermedades, como proceso complejo determinado por múltiples, componentes. (Decreto 603, 2013, p. 3)

El uso de drogas derivaría en una discapacidad del usuario. Dicha discapacidad se cristaliza en la restricción de la capacidad de raciocinio del usuario, quien pierde su carácter de agente4 autónomo: "[...] reconociendo la enfermedad y los condicionamientos que la enfermedad genera sobre el libre albedrío y la voluntad" (Debate de la Ley Nacional de Salud Mental, 2010, p. 114). Entender el problema del uso de drogas como un asunto de salud implica pensar al usuario como el principal afectado. El uso de drogas ilegales supone una conducta no deseada en tanto "consume la vida de quien las consume" (Molina, 2014). Pese a que todos los miembros de una sociedad pueden caer en un uso problemático, esta visión no ignora los condicionamientos del contexto socioeconómico de cada individuo. El usuario con menos recursos económicos tiene mayores posibilidades de avanzar en un uso problemático de estupefacientes, en la medida que se encuentra más indefenso frente al uso de sustancias deterioradas: "como siempre, los narcotraficantes utilizan con los pobres drogas terribles de bajísima calidad, que le rompen la cabeza, los que tienen plata consumen de la buena" (Presidencia de la Nación Argentina, 2014). Vuelve a operar aquí una asociación explícita entre un contexto de vulnerabilidad social (Ayres, 2006) y los márgenes de acción de los usuarios pobres: el individuo pobre no solamente consume por su condición de exclusión, sino también que esa misma posición de vulnerabilidad lo convierte en víctima de los narcotraficantes. Esto último introduce un nuevo marco para pensar el uso de drogas: como un asunto de desarrollo y salud social.

<sup>4</sup> La noción de agencia recupera el concepto desarrollado por Giddens (1982): la agencia es entendida en tanto acción como fluir continúo de conducta intencional. Implica dos componentes ontológicos de la conducta humana. Por un lado se encuentra la idea de capacidad, la cual refiere a la posibilidad que siempre tiene un agente de elegir, de actuar de otra manera. Por el otro, se señala la noción de cognoscibilidad, en tanto conocimiento de las condiciones y de las reglas que regulan una sociedad.

La idea del uso de drogas en tanto asunto de desarrollo y salud social tiene dos dimensiones: la inclusión social del usuario de drogas, y el desarrollo pleno de los lazos sociales y de solidaridad en una sociedad. Respecto del primer punto, el uso de drogas está asociado con "las realidades que llevan a las personas a acercarse a una situación de consumo" (Molina, 2014). Esta mirada centrada en los condicionamientos socio-estructurales que llevan a una persona a usar drogas implican un pasaje de lo patológico a lo salutogénico (Ministerio de Salud de la Nación, 2013). Para comprender las causas por las que un individuo usa drogas, hay que atender a los factores generales de la salud: los ambientales, conductuales y estructurales.

Pese a plantear el carácter específico de las contingencias que llevan a cada usuario de drogas a consumir, en los documentos analizados se recupera la relación causal entre la exclusión social y el uso de drogas. El argumento que sostiene que "si hay inclusión social, no hay drogas" (Molina, 2013) implica pensar al uso de drogas como consecuencia de la marginalidad social. El usuario dejaría de ser un agente, para convertirse en un sujeto cuyas acciones están determinadas por los contextos en los que vive: "quien ha caído en una adicción realmente es una persona que tiene un proyecto de vida caído. Se trata de una persona que no tiene deseo propio" (Debate de la Ley que crea el Plan Integral para el Abordaje de los Consumos Problemáticos, 2014, pp. 59-60).

En segundo lugar, la noción del uso de drogas como una cuestión de salud social asocia al fenómeno con un problema que ataca las bases de una sociedad. Las drogas ilegales constituyen "una grave amenaza para la salud y el bienestar de los seres humanos y menoscaban las bases económicas, culturales y políticas de la sociedad" (Resolución PGN 208, 2013). El uso de drogas es un problema de salud social en tanto deteriora los lazos de solidaridad y rompe el tejido social (Decreto 101, 2001) de cualquier comunidad. Es un proceso progresivo que ataca primero al individuo y luego destruye los lazos de una comunidad. La cuestión social juega un rol antes del consumo de drogas al condicionar a aquellos individuos que comienzan a usar drogas ilegales, y después de dicho consumo en la medida que el uso de drogas mismo tiene consecuencias sobre el tejido social.

Los tres marcos antes descritos consolidan el trinomio seguridad-enfermedad-inclusión social para pensar el problema del uso de drogas. Dicho trinomio recupera y amplía el tradicional acercamiento al problema que opera bajo el binomio enfermedad-delito (Barbosa, 2012; Kornblit, 2004), y asume que el consumo problemático es aquel que atenta contra la salud del individuo, pero también contra sus proyectos de vida y la integridad de una sociedad.

Un cuarto modo de enmarcar el problema del uso de drogas, marginal en los documentos analizados, es como un asunto de autonomía. Esta forma de entender el problema afirma que el uso de drogas es un asunto privado de los individuos. La criminalización del uso de drogas debe impugnarse en tanto es: "un sistema normativo que criminaliza conductas que –realizadas bajo determinadas circunstancias— no afectan a un tercero y, por lo tanto, están a resguardo del artículo 19 de la Constitución Nacional" (Arriola, Sebastián y otros s/ causa, 2009).

El uso de drogas, en tanto y en cuanto no cause daños a un tercero, no debe estar sujeto a las injerencias del Estado. En tales casos, la disposición tiene un carácter inconstitucional. El uso de drogas constituye un fenómeno inherentemente liberal en el sentido que proclama Mill (trad. 1970) y recupera Szasz (1992): la decisión de usar drogas constituye una libertad individual y, en casos en que no perjudique a terceros, no debe estar sujeta a la coacción del Estado ni de otros actores. En la medida que no se perjudique la integridad de un tercero, o la prevención de dicho perjuicio sea más onerosa que el perjuicio mismo, los sujetos pueden decidir autónomamente respecto de su salud. El usuario debe consentir el inicio de un tratamiento que apunte a su recuperación. Dicho consentimiento supone que el Estado no puede privarlos de su libertad (sea en la cárcel o en un centro terapéutico): "No podrá ser privado de su libertad personal el declarado incapaz por causa de enfermedad mental o adicciones, salvo en los casos de riesgo cierto e inminente para sí o para terceros" (Ley 26.657, artículo 43, 2010). Este enfoque recupera la agencia del usuario de drogas, subestimada por los enfoques antes descritos. El uso de drogas constituye una conducta no deseada, en la medida que atenta contra la salud del usuario, pero la decisión de reducir el uso de sustancias ilegales no recae en un tercer actor, sino en el propio individuo. Este enfoque, sin embargo, no carece de potenciales problemas. Así como las visiones que enmarcan el problema como una cuestión de salud y/o inclusión niegan el carácter racional del individuo, quien debe ser ayudado por un actor externo a superar su condición de enfermo y/o excluido, la visión de autonomía puede pecar de un exceso de liberalismo por el cual toda la responsabilidad recae en el usuario de drogas. El Estado, en este punto, no debe atender a las consecuencias que sucedan en el ámbito privado del mismo. Esta postura omite el análisis de condiciones socio-estructurales que influyen en las decisiones de los individuos y relativizan su efectiva autonomía.

# Las respuestas al uso de drogas ilegales

En tanto existen diferentes formas de encuadrar el problema, las respuestas y los actores responsables varían en función de cada tipo de marco. Como el problema de las drogas es "de todos y requiere la intervención y colaboración de todos" (Molina, 2014), las soluciones suponen responsabilidades compartidas por cada uno de los actores que forman parte de ella. El carácter multidimensional del fenómeno del uso de drogas ilegales necesita que todos los actores políticos y sociales, y no solo el Estado como instancia gubernamental, actúen para solucionarlo: "esta es la verdadera presencia del Estado articulada con las organizaciones sociales y territoriales, para lograr construir un futuro para nuestros jóvenes" (Molina, 2014).

En los documentos analizados conviven tres tipos de medidas frente al problema del uso de drogas ilegales: medidas de seguridad, medidas de inclusión social y medidas curativas. Las primeras tienen por objetivo mejorar los niveles de seguridad de los ciudadanos mediante la disuasión del uso de estupefacientes y la erradicación del narcotráfico. Este tipo de respuestas se cristalizó en la división de tareas entre la Sedronar y el Ministerio de Seguridad de la Nación ocurrida a comienzos del 2014, mediante el decreto 48 (2014) que separó las estrategias de prevención de las medidas de penalización.

La concepción del problema como un asunto de seguridad pública requiere de la actuación de las fuerzas de seguridad y judiciales (Jefatura de Gabinete de Ministros de la Nación Argentina, 2013). A diferencia de los otros tipos de respuestas en los que la sociedad civil cumple un rol activo, el Estado (a través de las fuerzas de seguridad) constituye el único actor con la potestad de implementar estas políticas, en la medida que es el único actor legítimo para ejercer el monopolio de la fuerza en pos de solucionar el problema del uso de drogas (Weber, 1979).

La principal forma de abordar el problema de las drogas en tanto asunto de seguridad implica penalizar con la privación de libertad a aquellas personas que actúan en alguno de los eslabones del fenómeno. Si bien la penalización debe focalizarse en la cadena de producción, tráfico y comercialización de estupefacientes, la Ley 23.737, artículo 14 (1989) agrega la penalización de la tenencia para el uso personal como medida orientada a disminuir la demanda. El fallo "Arriola" de la Corte

Suprema de Justicia declaró por unanimidad la inconstitucionalidad de dicho artículo y reconfiguró el objeto de sanciones penales. La privación de libertad recae en el usuario en la medida que sus acciones atenten contra la seguridad de un tercero. Esta despenalización de hecho fue recuperada en el marco de la Ley de Salud Mental, en la que se sostiene que "no podrá ser privado de su libertad personal el declarado incapaz por [...] adicciones, salvo en los casos de riesgo cierto e inminente para sí o para terceros" (Ley 26.657, artículo 43, 2010). No obstante, esta disposición se ve supeditada al criterio de las fuerzas de seguridad y judiciales: que no existan indicadores objetivos respecto de los contextos en los que la tenencia de drogas está orientada a su comercialización (por ejemplo, delimitando las cantidades legalmente aceptadas) o en los que corre peligro la seguridad de un tercero, cuestiona la correcta aplicación de la medida.

Un segundo conjunto de medidas para dar respuesta al problema del uso de drogas ilegales son aquellas vinculadas a la inclusión de los individuos, en particular de los usuarios de estupefacientes. La reinserción social de los individuos es el objetivo principal que "está presente desde el primer momento" (Secretaría de Programación para la Prevención de la Drogadicción y Lucha contra el Narcotráfico, 2012, p. 26). Esta idea supone que los usuarios de drogas ilegales están por fuera del entramado social. La separación de responsabilidades entre el Ministerio de Seguridad y la Sedronar otorgó a esta última la tarea de prevención y asistencia de los problemas de salud asociados al uso de drogas ilegales en el país (Decreto 48, 2014). La salud es entendida como "un estado de completo bienestar físico, mental y social" (Decreto 603, 2013, p. 1-2). La Sedronar debe coordinar acciones que apunten a la inclusión de aquellos sectores vulnerados, dándoles un proyecto de vida (Molina, 2014) y modificando pautas culturales, normas de consumo e imaginarios sociales que permitan construir vínculos más saludables y solidarios (Secretaría de Programación para la Prevención de la Drogadicción y Lucha contra el Narcotráfico, 2012). Las políticas de inclusión para hacer frente al problema del uso de drogas ilegales comprenden acciones educativas y de integración cultural, económica y laboral (Ley 26.934, 2014). Las medidas deben priorizar a aquellos usuarios con consumos problemáticos de sustancias, en particular a los que se encuentran en situaciones de vulnerabilidad (Ministerio de Salud de la Nación, 2007).

En lo que refiere a los responsables de aplicar y diseñar este tipo de políticas, si bien el Estado –a través la Sedronar- debe coordinar las ac-

ciones, en los documentos analizados se advierte la necesidad de un esfuerzo mancomunado entre el sector público y la sociedad civil (Secretaría de Programación para la Prevención de la Drogadicción y Lucha contra el Narcotráfico, 2012). A diferencia de lo que sucedía con las respuestas en materia de seguridad, monopolizadas por el Estado, las acciones orientadas a la inclusión de los usuarios de drogas necesitan de las organizaciones de base de la sociedad civil (clubes barriales, iglesias, organizaciones no gubernamentales, etc.). Este fenómeno ilustra una delegación parcial de la autoridad pública en la implementación de las mismas (Van Waarden, 1992). Las acciones orientadas a la inclusión de los usuarios no son potestad exclusiva del Estado argentino, sino que son compartidas con actores de la sociedad civil. Estos actores cumplen un rol estratégico en la prevención del uso de drogas ilegales en la medida que "son los que están todos los días en el barrio" (Molina, 2014). Esta cercanía con los usuarios facilitaría la promoción de un espacio fundamental de pertenencia, de contención social y de prevención.

Finalmente, un tercer conjunto de medidas se vincula al tratamiento de los usuarios problemáticos. Las políticas curativas suponen el uso de drogas ilegales como una enfermedad. La Ley 23.737 (1989) estipula la posibilidad de iniciar un tratamiento para rehabilitar al usuario de drogas que haya caído en una adicción (Ley 23.737, artículo 14, 1989). Con la aprobación de la Ley de Salud Mental en 2010, la medida curativa ya no es denominada tratamiento, sino un proceso de atención:

[...] no utiliza(r) la palabra "tratamiento", sino 'procesos de atención'. Se hace necesario recordar y comparar con el supuesto ideológico e institucionalizante de la psiquiatría de lógicas manicomiales, que separa un objeto ficticio, la enfermedad, de la integralidad de las personas. (Ministerio de Salud de la Nación, 2013, p. 14)

Sea como tratamiento o como proceso de atención, las medidas curativas se dirigen a rehabilitar y desintoxicar al usuario. En los documentos analizados se resalta la necesidad de implementar un plan integral de asistencia a los consumos problemáticos de drogas. Dicha integralidad comprende programas libres de drogas como también modelos de reducción de daños.<sup>5</sup> Por otra parte, la Ley de Salud Mental y aquella que

<sup>5</sup> Los primeros se orientan a la supresión de las conductas, interrupción y represión del consumo (Pecheny, 2010). Los segundos promueven la reducción de riesgos para la salud individual y colectiva y tienen por objeto mejorar la calidad de vida de los

crea el Plan Integral para el Abordaje de los Consumos Problemáticos proponen priorizar los tratamientos ambulatorios incorporando a la familia y al entorno de la persona. Al igual que en el caso de las medidas orientadas a la inclusión de los usuarios, el trabajo desde el ámbito barrial tiene un rol estratégico ya que "eleva la aceptabilidad de los servicios de atención a la salud mental y las adicciones, mejorando con ello el acceso y la utilización de los mismos" (Secretaría de Programación para la Prevención de la Drogadicción y Lucha contra el Narcotráfico, 2012). La internación es considerada un recurso terapéutico extremo que solo deberá llevarse a cabo cuando aporte mayores beneficios terapéuticos que el resto de las intervenciones realizables en su entorno familiar, comunitario o social (Ley 26.934, 2014).

Estas medidas deben respetar la autonomía y los derechos de los usuarios. El hecho de que las internaciones no sean compulsivas subraya la capacidad de decisión de los usuarios para iniciar un tratamiento (Ley 26.934, 2014). Sin embargo, esta autonomía es menguada por la facultad que tiene el equipo de salud para diagnosticar un escenario de uso problemático y la consecuente capacidad para decidir el alta del usuario (Ley 23.737, 1989; Ley 26.657, 2010), y por la potestad de los profesionales del servicio asistencial para dictar la necesidad de internación involuntaria como último recurso (Ley 26.657, 2010).

### Los usuarios de drogas ilegales como población objetivo

Tal como se señaló en páginas anteriores, los decisores políticos, al aplicar políticas públicas, delimitan las identidades y construyen positiva o negativamente a las poblaciones sobre las cuales recaen las medidas (Schneider e Ingram, 1993). La variedad de marcos con los que los decisores políticos piensan la cuestión del uso de drogas ilegales se traduce en cuatro modos de enmarcar a los usuarios.

Un primer modo de enmarcar a los usuarios de drogas ilegales es en tanto enfermos y/o pacientes. En los documentos analizados persiste una mirada que los asocia con individuos enfermos que necesitan ser recuperados. Molina afirma la necesidad de "dejar de tratar a las personas con adicción simplemente como pacientes y para comenzar a reconocerlos como titulares de derechos" (2014). Pese a que los usuarios de drogas

individuos que padecen consumos problemáticos, disminuir la incidencia de enfermedades transmisibles y prevenir todo daño asociado, sin disminuir el consumo de sustancias necesariamente (Ley 26.934 2014).

ilegales deban gozar de los mismos derechos que los demás ciudadanos, siguen siendo considerados pacientes del sistema de salud: son pacientes con los mismos derechos que sus conciudadanos en relación con los servicios de atención sanitaria (Ley 26.657, 2010; Ley 26.934, 2014). Esta noción del usuario de drogas en tanto enfermo y/o paciente está asociada con el concepto de autonomía restringida desarrollada en páginas posteriores: el usuario tiene el derecho a elegir recibir un tratamiento y optar por el tipo de atención a la que se somete.

Los usuarios son considerados enfermos en la medida que son personas con padecimientos mentales (Ministerio de Salud de la Nación, 2013). La enfermedad radica en la persona y el tipo de consumo que establece: "la posibilidad de que el consumo de una sustancia genere un mayor o menor problema para la persona o para la comunidad, se halla relacionada con el vínculo que la persona establece con la misma" (Ministerio de Salud de la Nación, 2013, p. 56). El usuario se convierte en un enfermo en tanto presenta un tipo de uso que le dificulta desenvolverse plena y adecuadamente en su vida cotidiana.

Cabe destacar la asociación indiscriminada que se establece entre el usuario de drogas ilegales y aquel que es un adicto y/o usuario problemático. Si bien en los documentos se explicita que los adictos y usuarios problemáticos son los pacientes del sistema de salud, no se distinguen, de forma objetiva, las diferencias entre un usuario problemático y aquel que no lo es. Pese a que el uso de drogas no puede ser considerado con una vara única e idéntica en todos los casos (Debate de la Ley Nacional de Salud Mental, 2010, p. 114), este carácter particular es puesto en jaque cuando, como se señaló en páginas anteriores, se considera que el criterio diferenciador para diagnosticar a los usuarios es el dictamen de un profesional de la salud.

Una segunda forma de enmarcar a los usuarios de drogas ilegales es en tanto sujetos socialmente excluidos. Los usuarios de drogas ilegales son considerados personas que no tuvieron las oportunidades para desarrollarse plenamente y gozar de un proyecto de vida (Molina, 2014). El usuario de drogas ilegales constituye un sujeto que ha caído en el uso de sustancias como respuesta a las injusticias y falta de oportunidades que ha padecido a lo largo de su vida (Debate de la Ley que crea el Plan Integral para el Abordaje de los Consumos Problemáticos, 2014, pp. 59-60). El uso de droga no tiene un sentido propio sino que emana de un orden social que excluye al individuo y lo lleva a consumir. Entender al usuario de drogas como un sujeto excluido implica verlo como un ciudadano

cuyos derechos han sido violentados en múltiples ocasiones. El usuario de drogas forma parte de una población en condición de vulnerabilidad social (Ayres *et al.*, 2006) que no ha tenido acceso a una educación ni a una salud de calidad, y que no ha podido insertarse laboralmente. Las condiciones de marginalidad generan las condiciones para que el individuo se convierta en un usuario de drogas.

Un tercer modo de enmarcar a los usuarios de drogas ilegales es como potenciales delincuentes. Este marco está vinculado con la conceptualización del uso de drogas como un problema de seguridad. El usuario de drogas ilegales no es un delincuente por el uso de drogas en sí mismo, sino por los delitos que pudiera llegar a cometer para adquirir la sustancia. Esta noción, además, se asocia con aquella que propugna al uso de drogas como una cuestión de autonomía en tanto no afecte la integridad de un tercero. El uso de drogas no es un crimen en sí mismo, sino que puede ocasionar que el usuario se convierta en criminal (Debate de la Ley que crea el Plan Integral para el Abordaje de los Consumos Problemáticos, 2014). Esta proyección entre el uso de drogas y el crimen recupera la asociación directa entre el uso de drogas problemático –que origina la necesidad de delinquir- y los sectores más vulnerables de la población, mencionada en páginas anteriores. El usuario de drogas con bajos recursos económicos se convierte en un potencial criminal que debe cometer ilícitos para comprar las sustancias. Así pues se convierte en un problema para el Estado por el riesgo que supone para la seguridad pública de una sociedad.

Finalmente, un último modo de enmarcar a los usuarios de drogas ilegales que surge de la lectura del corpus de documentos es en tanto sujetos de derechos. Los usuarios de drogas se constituyen en titulares de los mismos derechos y garantías que cualquier otro ciudadano argentino. Molina plantea este cambio en la mirada sobre los usuarios de drogas al plantear que hay que reconocerlos como "sujetos de derechos plenos" (2014). Que el usuario de drogas sea considerado un sujeto de derechos se relaciona con la noción de "autonomía individual" (Debate de la Ley que crea el Plan Integral para el Abordaje de los Consumos Problemáticos, 2014), es decir, con la capacidad que tienen los individuos para decidir sobre su propio cuerpo y su vida. Sin embargo, la noción de autonomía que se esboza en los documentos no es unívoca. Puedo diferenciar dos modelos de autonomía según sean los ámbitos sobre los cuales puede decidir el individuo: autonomía amplia y autonomía restringida.

El modelo de autonomía amplia, marginal en los documentos analizados, está asociado a la idea de un usuario que está habilitado para de-

cidir en torno al uso de drogas en sí. Los usuarios de drogas son considerados responsables de sus actos y de sus cuerpos: la decisión de consumir drogas constituye una acción privada y como tal no puede ser sometida a limitaciones estatales. Pese a permanecer como una conducta no deseada por el Estado, el usuario es un agente que puede disponer libremente de su cuerpo en tanto no perjudique la integridad de otras personas: "no se trata sólo del respeto de las acciones realizadas en privado, sino del reconocimiento de un ámbito en el que cada individuo adulto es soberano para tomar decisiones libres sobre el estilo de vida que desea" (Arriola, Sebastián y otros s/ causa, 2009, p. 27). Sin embargo, en tanto no existen indicadores objetivos para determinar cuándo corre peligro un tercero, la penalización de las conductas queda sujeta al criterio de las fuerzas de seguridad y judiciales.

Bajo el modelo de autonomía restringida los usuarios no tienen el derecho a usar drogas, pero sí tienen la capacidad de decidir en torno a su tratamiento. La capacidad de elegir en torno a la atención que quiera recibir es institucionalizada a partir de la sanción de la Ley de Salud Mental en 2010. En ella se reconocen los derechos de los usuarios de drogas en relación al acceso a la atención sanitaria (Ministerio de Salud de la Nación, 2013, p. 15). Los documentos sostienen que el usuario no debe ser estigmatizado ni debe ser discriminado en su tratamiento según valores morales (Ministerio de Salud de la Nación, 2013, p. 14). Sin embargo este requisito de no discriminar, entra en tensión con el mismo hecho de considerar al uso de drogas como una conducta desviada. El usuario de drogas no goza de una libertad absoluta respecto del uso de su cuerpo, sino que solo puede elegir –en tanto no corra riesgo su integridad o la de un tercero– la forma en la que debe tratarse.

#### **Conclusiones**

Este artículo tuvo como objetivo general describir y comparar los modos en los que los *policymakers* encuadran la problemática del uso de drogas ilegales en Argentina. El análisis de los marcos que los decisores políticos construyen o utilizan para pensar la cuestión del uso de drogas ilegales comprendió cuatro dimensiones: la tipificación que hacen del (a) problema del uso de drogas, (b) sus causas, (c) las respuestas frente al mismo y (d) de los usuarios de sustancias psicoactivas ilegales.

La cuestión del uso de drogas ilegales en Argentina ilustra cómo un mismo problema conlleva diferentes formas de interpretarlo. En los documentos analizados surge que el uso de drogas ilegales responde a una crisis de valores y otra socio-estructural, que llevan a los ciudadanos al consumo de estupefacientes. La delimitación de estas dos causas da lugar a cuatro modos de enmarcar la cuestión: como un problema de seguridad, de salud pública, de desarrollo y salud social, y como una cuestión que forma parte de la autonomía de los individuos. Las respuestas del Estado para hacer frente al problema del uso de drogas varían en función de cada tipo de marco: en los documentos coexisten medidas de seguridad, de inclusión social y curativas. Finalmente, la multiplicidad de marcos con los que los decisores políticos piensan la cuestión del uso de drogas ilegales se traduce en cuatro modos de enmarcar a los usuarios: como enfermo-paciente, como excluido social, como potencial delincuente, y como sujeto de derechos.

El problema del uso de drogas en Argentina trae a escena el concepto de proyecto de felicidad (Ayres, 2008). Las políticas públicas, además de su dimensión técnica, presentan una dimensión práctica vinculada con una serie de estados o condiciones materiales y espirituales definidas *a priori* y que funcionan como horizontes de expectativas de las políticas. Dichos objetivos son independientes de los proyectos de felicidad de los individuos, entendiendo a los mismos como las experiencias de realización personal y bienestar de cada uno (Ayres, 2008). En el caso del uso de drogas ilegales, su encasillamiento como conducta no deseada tiene como correlato un horizonte en el que debe ser erradicado. El Estado argentino busca disminuir y/o eliminar el uso de drogas ilegales, sin importar si un individuo las considera como una parte constitutiva de su vida.

En este contexto, el caso argentino constituye un claro ejemplo de cómo el uso de sustancias psicotrópicas puede ser abordado y resuelto de maneras divergentes. A lo largo de las páginas anteriores se describieron diversas estrategias para enfrentar el problema que exceden al enfoque punitivo y sanitario tradicional. Este punto lleva a pensar las implicancias políticas de la presente investigación. Los problemas de políticas públicas implican una decisión sobre cómo enfocar una determinada cuestión. En la medida que cada fenómeno se encuentra entretejido en un contexto político, social y cultural particular, las definiciones que se hacen de un problema difieren entre lugares y a lo largo del tiempo. En tanto el tipo de definición que se hace de un problema tiene como consecuencia determinadas políticas, el hecho de enmarcar una cuestión de forma "errada" conlleva políticas cuyos efectos pueden no ser los esperados. El fenómeno de las drogas ilustra este conflicto: en tanto fue

históricamente enmarcado como un conflicto de seguridad, las políticas punitivas ocasionaron graves problemas de violaciones de los derechos humanos de los usuarios y no redujeron el uso de estupefacientes a nivel mundial. En este contexto, deben buscarse políticas que dejen de asociar al usuario como un enfermo, y trabajar en la disociación de los procesos de atención sanitaria de la connotación negativa que suelen conllevar. Por otra parte, debe avanzarse en la disociación del uso de drogas, el delito y los usuarios de drogas pobres. Asumir que el problema del uso de drogas es un fenómeno inherente a los sectores de bajos recursos desconoce el consumo de estupefacientes en sectores de alto poder adquisitivo; sectores, que en este contexto, son también vulnerables al uso de estupefacientes y pueden acarrear, en casos de usos irresponsables, peligros para la seguridad de sus conciudadanos. A lo que debe apuntarse es a revertir los escenarios de injusticias culturales y simbólicas, y promover usos responsables de estupefacientes. De esta forma se lograría un escenario de mayor reconocimiento de derechos y respeto entre los ciudadanos y por parte del Estado.

#### Reconocimientos

Una versión preliminar de este artículo fue presentada en el VIII Congreso Latinoamericano de Ciencia Política, organizado por la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política (ALACIP). Pontificia Universidad Católica del Perú, Lima, 22 al 24 de julio de 2015.

Este documento presenta los principales hallazgos de la tesis del autor para optar por el título de Mágister en Ciencia Política (Universidad Torcuato Di Tella). La investigación que dio lugar a este artículo fue financiada en parte por el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (Conicet) de Argentina y por el programa de Pasantías en Derechos y Gobierno (OSIRG) financiado y administrado por el Open Society Institute (OSI) y se realizó en el marco de los proyectos UBACYT 20020120200132 y PICT 2012-2150, con sede en el Instituto de Investigaciones Gino Germani de la Universidad de Buenos Aires. Las opiniones expresadas en este documento son exclusiva responsabilidad del autor y no expresan necesariamente los puntos de vista de OSI ni de Conicet.

# Santiago Cunial

Mágister en Ciencia Política (Universidad Torcuato Di Tella); Licenciado en Ciencia Política (Universidad de Buenos Aires). Consejo Nacional de Investigaciones Cien-

tíficas y Técnicas (Conicet). Instituto de Investigaciones Gino Germani, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires. Universidad Torcuato Di Tella, Argentina.

#### Referencias

- Arriola, Sebastián y otros s/causa, No. 9080: 22 XLIV fallo de la Suprema Corte de justicia de la nación argentina. A.891 (2009).
- Aureano, G. (1998). La construction politique du toxicomane dans l'argentine postautoritaire. Un cas de citoyenneté à basse intensité. (Tesis de Doctorado, Universidad de Montreal, Montreal, Canadá). Recuperado de https://papyrus. bib.umontreal.ca/xmlui/bitstream/handle/1866/6787/these.html?sequence=1
- Ayres, J. (2008). Para comprender el sentido práctico de las acciones de salud: contribuciones de la hermenéutica filosófica. Salud Colectiva, 4(2), 159-72.
- Ayres, J., Paiva, V., França, I., Gravato, N., Lacerda, R., Della Negra, M., Marques, H., Galano, E., Lecussan, P., Segurado, A. y Silva, M. (2006). Vulnerability, Human Rights, and Comprehensive Health Care Needs of Young People Living with HIV/AIDS. *American Journal of Public Health*, 96(6), 1001-1006.
- Bacchi, C. (2009). Analyzing Policy: What's the Problem Represented to Be? Frenchs Forest: Pearson.
- Barbosa, A. (2012). "El jardín de senderos que se bifurcan": políticas de lenguaje y uso de drogas. En M. Epele (Ed.), Padecer, cuidar y tratar. Estudios socio-antropológicos sobre consumo problemático de drogas (pp. 131-152). Buenos Aires: Antropofagia.
- Becker, H. (2012). Outsiders: hacia una sociología de la desviación. Buenos Aires: Siglo XXI.
- Brown, A. (2003). Regulators, Policy-makers, and the Making of Policy: who does what and when do they do it? *International Journal of Regulation and Governance*, 3(1), 1-11.
- Capitanich, J. (Marzo, 2014). Conferencia de prensa del Jefe del Gabinete. Recuperado de http://www.casarosada.gob.ar/informacion/archivo/27280-conferencia-deprensa-del-jefe-de-gabinete-del-7-de-marzo-de-2014
- Collier, D. y Levitsky, S. (1997). Democracy with Adjectives: Conceptual Innovation in Comparative Research. *World Politics*, (49), 430-451.
- Corda, A., Galante, A. y Rossi, D. (2014). Drug Users in Argentina: a "Prohibitionistabstentionist" Framework. En C. Youngers y C. Pérez Correa (Eds.), In Search of Rights: Drug Users and State Responses in Latin America (pp. 33-45). México D.F.: CIDE, Colectivo de estudios drogas y derecho.

- Debate de la Ley Nacional de Salud Mental, Diario de Sesión, Cámara de Senadores de la Nación Argentina (24 de noviembre, 2010).
- Debate de la Ley que crea el Plan Integral para el Abordaje de los Consumos

  Problemáticos, Diario de Sesión, Cámara de Senadores de la Nación Argentina
  (30 de abril, 2014).
- Decreto 101/2001, Sobre prevención de la drogadicción y lucha contra el narcotráfico (25 de enero, 2001).
- Decreto 603/2013, Apruébese reglamentación de la Ley 26.657 (28 de mayo, 2013).
- Decreto 48/2014, Modificación de tareas del Ministerio de Seguridad (14 de enero, 2014).
- Dombos, T. (2012). Critical Frame Analysis: a Comparative Methodology for the Quing Project. Budapest: Center for Policy Studies; Central European University.
- Duke, K. (2013). From Crime to Recovery: the Reframing of British Drugs Policy? *Journal of Drug Issues*, 43(1), 39-55.
- Epele, M. (2010). Sujetar por la herida. Una etnografía sobre drogas, pobreza y salud. Buenos Aires: Paidós.
- Fischer, F. (2003). Reframing Public Policy: Discursive Politics and Deliberative Practices. Oxford: Oxford University Press.
- Giddens, A. (1982). Profiles and critiques in social theory. London: Macmillan.
- Glaser, B. y Strauss, A. (1967). The Discovery of Grounded: Strategies for Qualitative Research. Chicago: Aldine.
- Grignon, C. y Passeron, J. (1991). Lo culto y lo popular. Miserabilismo y populismo. En sociología y en literatura. Buenos Aires: Nueva Visión.
- Gusfield, J. (2014). La cultura de los problemas públicos. El mito del conductor alcoholizado versus la sociedad excluyente. Buenos Aires: Siglo XXI.
- Hirschl, R. (2011). The Judicialization of Politics. En R. Goodin (Ed.), *The Oxford Handbook of Political Science* (pp. 253-274). Oxford: Oxford University Press.
- Jefatura de Gabinete de Ministros de la Nación Argentina. (2013). *Memoria del Estado 2012*. Recuperado de http://www.sigen.gov.ar/pdfs/Memoria\_estado\_Nacion\_2013.pdf
- Kelmes, G. (Agosto, 2004). Taking the High Road: A Qualitative Analysis of the Passage and Implementation of California's Substance Abuse and Crime Prevention Act of 2000. Ponencia presentada en la Conferencia Anual de la Sociedad para el Estudio de Problemas Sociales, Washington D.C.
- Kornblit, A. (2004). Nuevos estudios sobre drogadicción. Consumo e identidades. Buenos Aires: Biblos.
- Lefort, C. (1986). Essais sur le politique. Paris: Seuil.
- Ley 23.737. Tenencia y tráfico de estupefacientes (10 de octubre, 1989).

- Ley 26.045. Creación del Registro en el ámbito de la Secretaría de Programación para la Prevención de la Drogadicción y la Lucha contra el Narcotráfico (6 de julio, 2005).
- Ley 26.586. Programa Nacional de Educación y Prevención sobre las Adicciones y el Consumo Problemático de Drogas (29 de diciembre, 2009).
- Ley 26.657. Ley Nacional de Salud Mental (2 de diciembre, 2010).
- Ley 26.934. Plan Integral para el Abordaje de los Consumos Problemáticos (28 de mayo, 2014).
- Lorenzetti, R. (Marzo, 2014). *Discurso en la apertura del año judicial*. Recuperado de http://www.cij.gov.ar/scp/index.php?p=interior-nota&nid=13009
- Mill, J. S. (1970). Sobre La Libertad (Trad. P. De Azcárate). Madrid: Alianza Editorial.
- Ministerio de Salud de la Nación. (2007). *Plan Prevenir*. Recuperado de http://sedronar.gov.ar/prevenir/index.php/prog
- Ministerio de Salud de la Nación. (2013). *Plan Nacional de Salud Mental*. Recuperado de http://www.sssalud.gov.ar/novedades/archivos/documentos/2013-10-08\_plan-nacional-salud-mental\_1.pdf
- Molina, J. C. (2013). Declaraciones de la Secretaría/Prensa de la Secretaría. Sedronar.
- Molina, J. C. (2014). Declaraciones de la Secretaría/Prensa de la Secretaría. Sedronar.
- Montalvo, E. (2004). "Join in a National Crusade": Rhetorical Similarities in Ronald
  Reagan's Education and Drug Policies. (Tesis de Maestría, Universidad de Kansas,
  Kansas City, USA). Recuperado de https://krex.k-state.edu/dspace/bitstream/
  handle/2097/1457/EileenMontalvo2009.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- O'Donnell, G. (1993). Acerca del estado, la democratización y algunos problemas conceptuales. Una perspectiva latinoamericana con referencias a países poscomunistas. *Desarrollo Económico*, 33(130), 163-184.
- Parsons, W. (1995). *Public Policy: an Introduction to the Theory and Practice of Policy Analysis*. Northampton: Edward Elgar Publishing.
- Pecheny, M. (2010). Political Agents or Vulnerable Victims? Framing Sexual Rights as Sexual Health in Argentina. En P. Aggleton y R. Parker (Eds.), *Handbook of sexuality, health and rights* (pp. 359-369). New York: Routledge.
- Presidencia de la Nación Argentina. (2014). Palabras de la Presidenta de la Nación

  Cristina Fernández después del acto de lanzamiento del programa "Recuperar inclusión". Recuperado de http://www.casarosada.gob.ar/informacion/archivo/27372-saludo-a-los-jovenes-que-asistieron-al-lanzamiento-del-programa-recuperar-inclusion-palabras-de-la-presidenta
- Rein, M. y Schön, D. (1993). Reframing Policy Discourse. En F. Fischer y J. Forester (Eds.), The Argumentative Turn in Policy Analysis and Planning (pp.145-166). London: UCL Press.

- Resolución PGN 208/2013, Procuración General de la Nación. República Argentina (19 de febrero, 2013).
- Schneider, A. e Ingram, H. (1993). The Social Construction of Target Populations.

  American Political Science Review, 87(2), 334-346.
- Schön, D. y Rein, M. (1994). Frame Reflection: Toward the Resolution of Intractable Policy Controversies. New York: Basic Books.
- Secretaría de Programación para la Prevención de la Drogadicción y Lucha contra el Narcotráfico. (2012). Plan Federal de Prevención Integral de la Drogadependencia y de Control del Tráfico Ilícito de Drogas 2012-2017. Recuperado de http://www.sedronar.gob.ar/a/263/15069/plan-nacional-de-drogas.html
- Stone, D. (2002). Policy Paradox: the Art of Political Decision-making. New York: www. Norton.
- Szasz, T. (1992). Our Right to Drugs. The Case for a Free Market. New York: Praeger.
- Van Waarden, F. (1992). Dimensions and Types of Policy Networks. European Journal of Political Research, (21), 29-52.
- Verloo, M. (2005). Mainstreaming Gender Equality in Europe. A Critical Frame Analysis Approach. *The Greek Review of Social Research*, (117), 11-34.